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担心信息泄露，害怕被征税

人口普查中住房问题最敏感
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本报济南11月1日讯

(记者 王光营 邢振宇

见习记者 任志方) “人口

普查问人的情况就行了，怎

么对住房还问得那么详细
啊？”1日，人口普查工作正

式开始，对于住房问题，不少
市民表现得很谨慎。

1日下午4点半，记者跟

随济南市历下区棋盘街社区

普查员来到济南运输局单位
宿舍。普查员一边向居民李

先生讲解长表的内容，一边

在表上填上相应的内容。当

问到李先生房屋面积等内容

时，他比较惊讶：“问得是不
是太细了，信息会不会泄露

啊？”在普查员的细心解释

下，李先生才配合填完了长

表。

像李先生一样，一些市

民对人口普查中的住房问题

很谨慎。“人口普查怎么连我
的房子的大小、房间多少、有

无马桶等也要过问啊？”市民

韩女士说。

济南市人口普查办分
析，个别市民防范心理强，

其中原因各种各样。人户

分离的担心购房等信息泄

露，有多套房产的担心将

来被征房产税，住在群租

房里的担心被取缔，出租

房屋的害怕被征税。不少租

户或房东往往担心被处罚，

也不愿配合。

据介绍，和前几次人口

普查相比，除了了解居民的

居住环境和居住状况，本次

人口普查还对房屋的建筑面

积、房屋类型等问题做进一

步了解。主要目的是了解居

民的居住环境和居住状况，

而不是进行房产调查，因此

居民如实填写的信息，不会

被当作今后征收房产税等的

依据。

“隐私泄露问题，其实居

民完全不用担心，我们对每

个普查员都进行了保密教

育，并签订保密协议书，入户

时给每个家庭留一张保密承

诺书，协议书及承诺书上写

明了普查员泄密后应当承担

的责任。”济南市第六次人口

普查领导小组副组长、市统

计局局长王祯祥说。

10年前的第五次人口普查中，泰

安市泰山区徐家楼街道办事处基本

没有人户分离现象。而10年后第六次

人口普查中，经过初步摸底，人户分
离比例约50%。据悉，这部分人口主

要来自新建小区、村改社区和企业建

设带来的人口流动。

在2000年第五次人口普查中，徐

家楼街道办事处还是徐家楼乡，基本

没有出现人户分离现象。徐家楼人口

普查办公室工作人员李俊红说，从9月

初开始，经过一个多月的人口摸底，在第

六次人口普查中，徐家楼需要登记的5.4

万人中，有50%的人口属于人户分离。在

琵琶湾村，只有1500多常住人口的村子

却有3000多流动人口，与一些市区内的

社区水平相当。

李俊红介绍，徐家楼的人户分离

率在10年间有如此大的变化，主要是

新建小区、村改社区和各类企业建设
带来了巨大的人口流动。

据了解，10年间，徐家楼新建小

区、村改社区6个，各类中小企业400

余家，吸引了众多人口，包括泰玻集

团、生力源酒厂等企业员工和惠普家

园、灵芝小区等小区的住户。徐家楼

人户分离比例的提高，也是10年来泰

安城市化迅猛发展的一个缩影。

什么是人户分离

根据《中华人民共和国户口登记

条例》的规定，户口登记由各级公安

机关主管，须遵循“三原则”：一是户

口登记以户为单位，二是公民应当在

经常居住地登记为常住人口，三是一

个公民只能在一个地方登记常住户

口。

中华人民共和国境内公民的经

常居住地和常住户口登记地二者一

定要一致，否则，就称为“人户分离”。

两次人口普查见证城市化进程，泰安一街道办事处———

人户分离率从零升至50%
本报记者 赵兴超

1日晚，普查员李小微和张润梅来到济南市棋盘东街3号

刘平礼家进行入户登记。 本报记者 徐延春 摄

格链接

人户分离增多

普查难度加大

采访中，普查员表示，

流动人口入户登记比较困

难，有时为了一家跑五六

趟也不一定能进门见到

人。根据初步统计，外地进

入济南市的人大约有 156

万。

“市民为了改善居住

条件或是旧城改造、公共

设施建设等原因造成人户

分离现象增多，普查对象

难以锁定。济南市第六次

人口普查领导小组副组

长、市统计局局长王祯祥

说，有时普查员需要打一

圈电话，从房客一直找到

最终的房东。

据济南市人口普查办

介绍，为了搞好外来流动人

口的普查，普查员们放弃休

息时间，选在一早一晚或中

午等时间进行入户登记。针

对流动人口，除了在居住区

加大普查力度外，还加大了

对单位集体宿舍、酒店等商
务设施、建筑工地、市场等

地的普查力度。

(王光营 邢振宇 任志方)
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